
中文简体 

(本篇译稿为黄谦善神父主日讲道，若内容有不一致的情况，一概以英文原稿为

准。) 

上周，我们默想了一些历史证据，以解释为什么我们基督徒相信耶稣复活。今

天，我们想要默想另一个历史论据，来解释为什么我们相信祂是天主。 

晚间的政治喜剧演员比尔·马赫（Bill Maher） 最近指出，《新约》的作者们接受奴

隶制。这就引出了一个常见的问题：为什么耶稣没有公开反对奴隶制？如果耶稣

真的是神，祂不会宣道反对吗？ 

首先，圣保禄实际上并不接受奴隶制。特伦特·霍恩（Trent Horn ）有一篇关于这个

话题的文章，他问道：圣保禄应该做的是：告诉基督教奴隶反抗他们的主人？一

百年前，一个名叫斯巴达克斯（Spartacus ）的奴隶领导了一场叛乱，导致自身的

死亡和他的6000名追随者全部被钉死在十字架上。奴隶主人不能心血来潮地解放

奴隶，因为罗马帝国有规定解放奴隶的规则，要求理由并限制数量

(https://www.catholic.com/magazine/print-edition/slavery-and-the-new-testament).。 

第二，今天人们谈论奴隶制时，好像它是由欧洲人发明的，但备受赞誉的学者托

马斯·索威尔 Thomas Sowell 写道：「在现代之前，欧洲人基本上奴役了其他欧洲

人，亚洲人奴役了其他亚洲人，非洲人奴役了其他非洲人，西半球的土著人民奴

役了西半球的其他土著民族。」(Black Redeck&White Liberals，113)。而且马希尔承认

所有社会都曾有奴隶这一历史观点。(https://www.youtube.com/watch?v=schuzjknjYE) 

第三，「基督徒是历史上第一个发起反奴隶制运动的群体」，从英国开始，然后蔓

延到欧洲大陆，然后蔓延到美国。(Dinesh D’Souza, What’s So Great About Christianity?, 

https://www.catholic.com/magazine/print-edition/slavery-and-the-new-testament)


73) 

为什么这些基督徒，不仅仅是名义上的基督徒，并且是历史上第一个为争取结束

奴隶制的人？因为他们遵循了耶稣关于人的尊严的教义。耶稣今天在福音中说：

「愿你们平安！就如父派遣了我，我也同样派遣你们。」(若20：21)  耶稣的使命不

是直接废除奴隶制，不是结束谋杀，也不是给每个人食物、水和教育；祂的使命

要重大得多。今天我们庆祝神圣慈悲主日，这意味着天主对罪人的仁慈，也就是

那些伤害祂的人。耶稣是被派来把人从罪中解救出来的。，一旦人们从罪中解脱出

来，他们就会开始将奴隶视为兄弟姐妹，罗马帝国的妇女状况得到了改善，他们

还停止了杀婴和堕胎，基督徒开办了医院，为大众开办了大学和学校！

(https://touchstonemag.com/archives/article.php?id=13-01-044-i) 

我们的社会不理解的一个现实是：你不能仅仅通过教育来阻止人们行恶。例如，

我们不能仅靠法律来消除种族主义。如果我们试图阻止每一种种族主义行为，我

们将成为一个极权主义国家，因为政府甚至会监控我们的言辞和观点。阻止邪恶

的唯一真正方法是改变人们的心，就像耶稣所做的那样。 

有一篇题为《从种族主义到天主教--一个人的旅程 From Racism to Catholicism – One 

Man’s Journey》的文章，是关于学者约瑟夫·皮尔斯（Joseph Pearce） 的。在父亲的

教育下，他看不起所有人，包括天主教徒在内，他参加过白人至上主义运动，两

次入狱，唯一改变他的心的是基督。他在狱中体验了耶稣的和平，他三次遇到他

的敌人，得到爱的待遇，这治愈了他的心(https://www.lincolndiocese.org/op-ed/children-

s-literature-bookshelf/16642-review-race-with-the-devil)，

(https://www.ncregister.com/commentaries/charlottesville-through-the-eyes-of-an-ex-white-

supremacist)。耶稣关于爱、谦卑和为他人选择自我牺牲的教导，包括爱我们的敌

人，以及那些遵循这些教导的人，改变了他



(https://www.crisismagazine.com/opinion/from-racism-to-catholicism-one-mans-journey). 

耶稣对宗徒说：「你们领受圣神吧！你们赦免谁的罪，就给谁赦免；你们存留何谁

的，就给谁存留。」(若20：22-23)。教会一直不愿正式地说某一些经文说了这一点

来把自己放在盒子里。但是，在这种情况下，教会说，通过这些话，耶稣是在给

宗徒和他们的继任者赦罪的权力。 

这是一项精神使命，不是世俗使命。拯救地球和环境不是我们的工作，这并不意

味着我们不在乎。我们的工作更重要：帮助人们与天主和解，帮助他们认识到祂

是我们的父，祂爱我们，我们存在是为了变得像祂一样，这导致了许多事情，其

中之一，就是成为祂的创造物的负责任的管家。 

对于宗徒来说，首先总是专注灵性上的事物，然后才是人的事物。在第一篇读经

中，我们看到了这个具有推动力，活力的历史例子：「他们专心听取宗徒的训诲，

时常团聚，擘饼，祈祷。」(宗2：42)   早期的基督徒首先专注于遵循宗徒们的教

导，过团体生活，并庆祝弥撒，这就是「擘饼」的意思。「每个人都怀着敬畏之

情。因为宗徒显了许多奇迹异事。」(43)。一旦他们的心转变了，他们就开始为他

人祈祷、疗愈和为人服务。「凡信了的人，常齐集一处，一切所有皆归公用。他们

把产业和财物变卖，按照每个人的需要分配。会出售自己的财产和物品，并将收

益分配。」(宗44-45)  正如我们一年前所说的，这个例子显示了早期基督徒和社会主

义者之间的一个很大的区别。今天，年轻人热爱社会主义，每个人都应该得到平

等的物品，不劳而获的钱，我们所有的需求都得到了满足。但这不是耶稣的教

导。为什么？因为社会主义是没有自由的。政府无权拿走人民的钱，并将其重新

分配。无论如何，这从来都不会奏效：共产主义政府总是试图从富人那里拿钱给

穷人，但后来政府官员变成了新的富裕阶层。如果人们想要分享他们的物品，就

https://www.crisismagazine.com/opinion/from-racism-to-catholicism-one-mans-journey


必须在改变心智之前。「每天都成群结队地前往圣殿，也挨户擘饼，怀着欢乐和诚

实的心一起进食。他们常赞颂天主，也获得了全民众的爱戴；上主天天使那些得

救的人加入会众。」(宗46-47)  由于早期基督徒的爱如此激进，在最初的三百年里，

他们以每十年40%的速度增长，最终成为罗马帝国的主导宗教。 

从历史上看，情况并不总是这样的。有些时候，基督徒背离了耶稣的教导，变成

了伪君子。但是，不要以购买药的人来评判药物，而是要由服用者来判断药物的

好坏。耶稣在历史上的记录不应该由那些自称基督徒但不是基督徒的人来评判，

而应该由那些真正是祂的门徒来评判。同样，我们从来不是由世俗的犹太人来评

定犹太教，而是由那些跟随犹太教的人。 

我相信从来没有人像耶稣基督那样爱人，祂的爱是天主的证据。当我们阅读福音

时，我们看到人们是如何回应祂的。这些女人是第一个去祂的坟墓的人，可能是

因为从来没有人对女人如此尊重。穷人和被遗弃的人都去找祂，因为祂爱所有的

人，罪人在与祂相遇后就不再犯罪了。 

全世界都知道耶稣宣讲的「好心的撒玛利亚人」的比喻，它教导我们，任何需要

帮助的人，即使他们是我们的敌人，就是我们的近人。这教义在我心目中是如此

完美，一定是来自天主。为废除奴隶制而战的人遵循这样的教导。我相信这就是

天主的爱，对我来说: 耶稣就是天主, 这就是证据。 

 

中文繁體 

(本篇譯稿為黃謙善神父主日講道，若內容有不一致的情況，一概以英文原稿為

準。) 



上週，我們默想了一些歷史證據，以解釋為什麼我們基督徒相信耶穌復活。今

天，我們想要默想另一個歷史論據，來解釋為什麼我們相信祂是天主。 

晚間的政治喜劇演員比爾·馬赫（Bill Maher） 最近指出，《新約》的作者們接受奴

隸制。這就引出了一個常見的問題：為什麼耶穌沒有公開反對奴隸制？如果耶穌

真的是神，祂不會宣道反對嗎？ 

首先，聖保祿實際上並不接受奴隸制。特倫特·霍恩（Trent Horn ）有一篇關於這個

話題的文章，他問道：聖保祿應該做的是：告訴基督教奴隸反抗他們的主人？一

百年前，一個名叫斯巴達克斯（Spartacus ）的奴隸領導了一場叛亂，導致自身的

死亡和他的6000名追隨者全部被釘死在十字架上。奴隸主人不能心血來潮地解放

奴隸，因為羅馬帝國有規定解放奴隸的規則，要求理由並限制數量

(https://www.catholic.com/magazine/print-edition/slavery-and-the-new-testament).。 

第二，今天人們談論奴隸制時，好像它是由歐洲人發明的，但備受讚譽的學者托

馬斯·索威爾 Thomas Sowell 寫道：「在現代之前，歐洲人基本上奴役了其他歐洲

人，亞洲人奴役了其他亞洲人，非洲人奴役了其他非洲人，西半球的土著人民奴

役了西半球的其他土著民族。」(Black Redeck&White Liberals，113)。而且馬希爾承認

所有社會都曾有奴隸這一歷史觀點。 (https://www.youtube.com/watch?v=schuzjknjYE) 

第三，「基督徒是歷史上第一個發起反奴隸制運動的群體」，從英國開始，然後蔓

延到歐洲大陸，然後蔓延到美國。 (Dinesh D’Souza, What’s So Great About Christianity?, 

73) 

為什麼這些基督徒，不僅僅是名義上的基督徒，並且是歷史上第一個為爭取結束

奴隸制的人？因為他們遵循了耶穌關於人的尊嚴的教義。耶穌今天在福音中說：

「願你們平安！就如父派遣了我，我也同樣派遣你們。」(若20：21)  耶穌的使命



不是直接廢除奴隸制，不是結束謀殺，也不是給每個人食物、水和教育；祂的使

命要重大得多。今天我們慶祝神聖慈悲主日，這意味著天主對罪人的仁慈，也就

是那些傷害祂的人。耶穌是被派來把人從罪中解救出來的。 ，一旦人們從罪中解

脫出來，他們就會開始將奴隸視為兄弟姐妹，羅馬帝國的婦女狀況得到了改善，

他們還停止了殺嬰和墮胎，基督徒開辦了醫院，為大眾開辦了大學和學校！ 

(https://touchstonemag.com/archives/article.php?id=13-01-044-i) 

我們的社會不理解的一個現實是：你不能僅僅通過教育來阻止人們行惡。例如，

我們不能僅靠法律來消除種族主義。如果我們試圖阻止每一種種族主義行為，我

們將成為一個極權主義國家，因為政府甚至會監控我們的言辭和觀點。阻止邪惡

的唯一真正方法是改變人們的心，就像耶穌所做的那樣。 

有一篇題為《從種族主義到天主教--一個人的旅程 From Racism to Catholicism – One 

Man’s Journey》的文章，是關於學者約瑟夫·皮爾斯（Joseph Pearce） 的。在父親的

教育下，他看不起所有人，包括天主教徒在內，他參加過白人至上主義運動，兩

次入獄，唯一改變他的心的是基督。他在獄中體驗了耶穌的和平，他三次遇到他

的敵人，得到愛的待遇，這治癒了他的心(https://www.lincolndiocese.org/op-ed/children-

s-literature-bookshelf/16642-review-race-with-the-devil)，

(https://www.ncregister.com/commentaries/charlottesville-through-the-eyes-of-an-ex-white-

supremacist)。耶穌關於愛、謙卑和為他人選擇自我犧牲的教導，包括愛我們的敵

人，以及那些遵循這些教導的人，改變了他

(https://www.crisismagazine.com/opinion/from-racism-to-catholicism-one-mans-journey). 

耶穌對宗徒說：「你們領受聖神吧！你們赦免誰的罪，就給誰赦免；你們存留何誰

的，就給誰存留。」(若20：22-23)。教會一直不願正式地說某一些經文說了這一點



來把自己放在盒子裡。但是，在這種情況下，教會說，通過這些話，耶穌是在給

宗徒和他們的繼任者赦罪的權力。 

這是一項精神使命，不是世俗使命。拯救地球和環境不是我們的工作，這並不意

味著我們不在乎。我們的工作更重要：幫助人們與天主和解，幫助他們認識到祂

是我們的父，祂愛我們，我們存在是為了變得像祂一樣，這導致了許多事情，其

中之一，就是成為祂的創造物的負責任的管家。 

對於宗徒來說，首先總是專注靈性上的事物，然後才是人的事物。在第一篇讀經

中，我們看到了這個具有推動力，活力的歷史例子：「他們專心聽取宗徒的訓誨，

時常團聚，擘餅，祈禱。」(宗2：42)   早期的基督徒首先專注於遵循宗徒們的教

導，過團體生活，並慶祝彌撒，這就是「擘餅」的意思。 「每個人都懷著敬畏之

情。因為宗徒顯了許多奇蹟異事。」(43)。一旦他們的心轉變了，他們就開始為他

人祈禱、療愈和為人服務。 「凡信了的人，常齊集一處，一切所有皆歸公用。他

們把產業和財物變賣，按照每個人的需要分配。會出售自己的財產和物品，並將

收益分配。」(宗44-45)  正如我們一年前所說的，這個例子顯示了早期基督徒和社

會主義者之間的一個很大的區別。今天，年輕人熱愛社會主義，每個人都應該得

到平等的物品，不勞而獲的錢，我們所有的需求都得到了滿足。但這不是耶穌的

教導。為什麼？因為社會主義是沒有自由的。政府無權拿走人民的錢，並將其重

新分配。無論如何，這從來都不會奏效：共產主義政府總是試圖從富人那裡拿錢

給窮人，但後來政府官員變成了新的富裕階層。如果人們想要分享他們的物品，

就必須在改變心智之前。 「每天都成群結隊地前往聖殿，也挨戶擘餅，懷著歡樂

和誠實的心一起進食。他們常讚頌天主，也獲得了全民眾的愛戴；上主天天使那

些得救的人加入會眾。」(宗46-47)  由於早期基督徒的愛如此激進，在最初的三百

年裡，他們以每十年40%的速度增長，最終成為羅馬帝國的主導宗教。 



從歷史上看，情況並不總是這樣的。有些時候，基督徒背離了耶穌的教導，變成

了偽君子。但是，不要以購買藥的人來評判藥物，而是要由服用者來判斷藥物的

好壞。耶穌在歷史上的記錄不應該由那些自稱基督徒但不是基督徒的人來評判，

而應該由那些真正是祂的門徒來評判。同樣，我們從來不是由世俗的猶太人來評

定猶太教，而是由那些跟隨猶太教的人。 

我相信從來沒有人像耶穌基督那樣愛人，祂的愛是天主的證據。當我們閱讀福音

時，我們看到人們是如何回應祂的。這些女人是第一個去祂的墳墓的人，可能是

因為從來沒有人對女人如此尊重。窮人和被遺棄的人都去找祂，因為祂愛所有的

人，罪人在與祂相遇後就不再犯罪了。 

全世界都知道耶穌宣講的「好心的撒瑪利亞人」的比喻，它教導我們，任何需要

幫助的人，即使他們是我們的敵人，就是我們的近人。這教義在我心目中是如此

完美，一定是來自天主。為廢除奴隸製而戰的人遵循這樣的教導。我相信這就是

天主的愛，對我來說: 耶穌就是天主, 這就是證據。 


